

Nouvelles sur la recherche en santé Autochtone

Message du Dr Malcolm King, Directeur scientifique de l'ISA



Dans le bulletin précédent, je faisais mention d'un atelier à Tromsø, en Norvège, et ce mois-ci, j'en décris certains points saillants. Participaient à cette rencontre deux équipes, l'une dirigée par Eduardo

Chachamovich de l'Université McGill, et l'autre, par Susan Chatwood de l'Institut de recherche en santé circumpolaire. Les deux équipes ont été retenues pour du financement dans le cadre du concours [Données probantes pour promouvoir le bien-être psychologique et la résilience afin de prévenir le suicide dans les communautés circumpolaires](#). À cet atelier, les chercheurs et leurs partenaires communautaires, représentant

huit différentes communautés des pays de l'Arctique, ont parlé de leurs expériences et de leur point de vue à propos de différents programmes de prévention du suicide, puis ont convenu des démarches à adopter pour faire avancer leurs projets respectifs, une étape essentielle puisque les équipes élaboreront un rapport commun qui servira aux travaux du Conseil de l'Arctique.

J'ai été particulièrement impressionné par la façon dont les systèmes de connaissances autochtones étaient naturellement intégrés dans l'atelier et les travaux des équipes de recherche. L'amélioration de la santé des Autochtones au moyen des systèmes de connaissances autochtones et du concept de double regard est au cœur de la vision d'avenir de l'ISA. J'encourage tous les chercheurs œuvrant auprès de communautés autochtones à examiner de quelle façon ils peuvent incorporer les connaissances autochtones dans leurs recherches, comme le

font Eduardo et Susan. L'atelier de Tromsø a aussi fait ressortir à quel point les équipes de recherche sont prêtes à collaborer entre elles. Souvent, en explorant de nouvelles approches et collaborations, nous finissons par voir les choses sous un angle différent et par envisager de nouvelles orientations de recherche. La collaboration avec les communautés et entre les équipes de recherche correspond aux visées des IRSC par les Voies de l'équité et plusieurs [autres initiatives phares](#). En mars 2015, les IRSC et leurs partenaires tiendront un symposium à Iqaluit, où nous connaissons les résultats de cette recherche. Je vous communiquerai certainement les points saillants de cet atelier. D'ici là, je souhaite à tous les participants beaucoup de succès dans leurs projets.

Malcolm King, Ph.D.

In Memoriam: Dr. Eric Dewailly



C'est avec beaucoup de tristesse que j'ai appris le décès subit et inattendu du Dr Eric Dewailly en juin. Le Dr Dewailly enseignait la médecine à l'Université Laval et dirigeait l'Unité de recherche en santé publique du Centre hospitalier universitaire de Québec. Médecin et spécialiste de la toxicologie humaine, le Dr Dewailly était connu internationalement pour sa recherche sur la perturbation du système endocrinien par des toxines environnementales présentes dans les

fruits de mer, qui sont à la base du régime alimentaire des Inuits. Vous vous souviendrez peut-être d'Eric pour son leadership au Centre Nasivvik pour la santé des Inuits et les changements environnementaux et au

premier conseil consultatif de l'ISA. Éric était un chercheur remarquable, un chef de file dans son domaine et un grand défenseur de la recherche sur la santé des Autochtones. Il nous manquera énormément, et j'offre mes sincères condoléances à sa famille ainsi qu'à ses collègues et amis.



Photo credit: ArcticNet

Les Voies de l'équité : Mise à jour

Première réunion des Partenaires pour l'engagement et l'échange des connaissances (PEEC)

Dans le contexte de l'initiative phare des Voies de l'équité en santé pour les Autochtones, un jalon a été posé par la sélection, le financement et la première réunion des [Partenaires pour l'engagement et l'échange des connaissances \(PEEC\)](#). Félicitations aux organismes qui ont obtenu une subvention dans le cadre des PEEC, soit :

- [le Secrétariat à la santé et au développement social des Premières Nations du Manitoba \(SSDSPNM\)](#),
- [l'Association nationale des centres d'amitié \(ANCA\)](#), et
- [l'Association des femmes autochtones du Canada \(AFAC\)](#).

Le financement des PEEC a été [formellement annoncé](#) par l'entremise d'un Communiqué de presse du gouvernement du Canada il y a quelques semaines.

Le programme PEEC est une composante essentielle de la série de possibilités de financement des Voies de l'équité. L'objectif général du programme est de faciliter l'apprentissage entre les équipes de recherche et d'autres chercheurs des Voies de l'équité pour porter à grande échelle des interventions dans l'ensemble des communautés, appliquer les résultats dans les politiques et améliorer la santé. Les PEEC favoriseront la participation des Premières Nations, des Inuits, des Métis, des communautés et des organisations, et renforceront les effets des Voies de l'équité en mettant en valeur les voix, les systèmes de connaissances et la culture autochtones et en assurant qu'ils soient bien intégrés dans le travail qui sera entrepris. Les PEEC joueront un rôle central de liaison et de facilitation des interactions entre les équipes et titulaires de chaires de recherche, avec les communautés autochtones, les responsables des politiques et les partenaires.

Les PEEC ont tenu leur première réunion à Ottawa, le 24 juin, avec les responsables des instituts et le personnel des IRSC. À la rencontre, les participants ont signalé les principales occasions et difficultés liées au programme et ont fait part de leurs suggestions de collaboration. Les échanges ont porté principalement sur trois thèmes :

- maximiser l'engagement communautaire et la participation des Premières Nations, des Métis, des Inuits et des Autochtones vivant en milieu urbain à l'initiative des Voies de l'équité;
- dresser une liste de résultats pertinents pour les communautés et d'indicateurs de réussite, puis favoriser et renforcer la capacité de recherche des communautés;
- assurer la participation des Inuits, des Métis, des Premières Nations et des Autochtones vivant en milieu urbain à l'initiative des Voies de l'équité et veiller à ce qu'ils en bénéficient.



Dr. Malcolm King et les représentants des trois PEEC (gauche à droite: Catherine Graham, ANCA; Claudette Dumont-Smith & Amy Nahwegahbow, AFAC; Leona Star & Elder Norman Bone, SSDSPNM)

Prochaines étapes

Les PEEC rehausseront la participation communautaire aux Voies de l'équité entre autres :

1. en aidant à préparer et à présenter deux webinaires sur les pratiques exemplaires liées à la participation communautaire, soit un pour les candidats aux équipes de recherche sur la mise en œuvre (ERMO), et un pour le comité d'évaluation des demandes d'ERMO;
2. en examinant la possibilité de financement sur les équipes de recherche sur la mise en œuvre et en suggérant aux IRSC des moyens d'accroître la participation.

La réunion annuelle des Voies de l'équité, qui se tiendra en mars, sera une activité importante pour les PEEC. Cette réunion annuelle des équipes de recherche, des PEEC et d'autres intervenants sera la principale occasion de participation et suscitera des échanges liés à la recherche sur la mise en œuvre, à l'application des connaissances et à la participation communautaire, pour ne citer que ces exemples. Cette réunion permettra aussi aux IRSC d'évaluer les progrès et de réorienter l'initiative au besoin.

Au programme des prochaines réunions des PEEC figureront des discussions sur les résultats dans les communautés et les indicateurs de réussite. Des activités d'application des connaissances seront également prévues, telles que la tenue d'un café scientifique conjoint sur un sujet lié aux Voies de l'équité.

À PROPOS DES VOIES DE L'ÉQUITÉ

Les Voies de l'équité en santé pour les Autochtones est une initiative phare des IRSC qui consacrera 25 millions de dollars sur une période de 10 ans à l'étude de l'élaboration, de l'adaptation et de l'expansion des interventions visant à aborder les disparités en santé chez les Premières Nations, les Inuits et les Métis dans quatre domaines prioritaires : la prévention du suicide, la tuberculose, le diabète/l'obésité et la santé buccodentaire. La recherche et les initiatives de mise en œuvre menées dans le cadre des Voies de l'équité permettront :

- de mieux comprendre comment mettre en œuvre des programmes pour réduire les disparités en santé chez les Premières Nations, les Inuits et les Métis;
- d'améliorer la santé des Premières Nations, des Inuits et des Métis dans les quatre domaines prioritaires;
- de mieux comprendre comment réduire les disparités en santé et comment ces connaissances peuvent être adaptées et appliquées à d'autres communautés;
- d'accroître la capacité de recherche en sciences de la mise en œuvre dans le contexte de la santé des Premières Nations, des Inuits, des Métis et d'autres populations vulnérables.

Plusieurs possibilités de financement ont été lancées ou seront lancées dans le cadre des Voies de l'équité : [Chaires de recherche appliquée en santé publique](#), subventions de fonctionnement pour la [recherche interventionnelle en santé des populations](#), ainsi que les [Composantes I, II et III](#) des équipes de recherche sur la mise en œuvre. Les Voies de l'équité sont aussi liées à deux initiatives internationales : le [Conseil de l'Arctique](#), et l'[Alliance mondiale pour les maladies chroniques](#).

Nouvelle membre de l'équipe de l'ISA



Cynthia Stirbys
Directrice adjointe – Burnaby

Cynthia Stirbys est membre des Saulteaux de la Première Nation Cowessess, en Saskatchewan. Elle détient une maîtrise en arts en études des conflits de l'Université Saint-Paul, à Ottawa, où la majeure partie de sa recherche a porté sur l'histoire des Premières Nations, notamment les déterminants de la santé et la gouvernance. Elle termine actuellement un doctorat en études des femmes à l'Université d'Ottawa. Sa recherche actuelle porte sur les effets

intergénérationnels des pensionnats autochtones dans l'élaboration d'un cadre de santé et de décolonisation conceptuelle. Mme Stirbys croit fortement que seule une approche holistique au bien-être et à la santé peut apporter des changements positifs à l'interdépendance indéniable de tous les cercles de vie sur notre planète. Elle s'intéresse particulièrement aux domaines qui touchent et favorisent la prospérité et le bien-être des Autochtones.

Possibilités de financement

Bourse de recherche au doctorat : Annonce de priorités de l'automne 2014

Date limite de présentation des demandes : 2014-10-01

- [Méthodes de recherche en santé des Autochtones](#)
- [Recherche en santé des Premières Nations, des Métis et/ou des Inuits](#)

Subventions de planification et dissémination

Date limite de présentation des demandes : 2014-08-18

[Possibilité de financement](#)

Bourses de voyage

Date limite de présentation des demandes : 2014-09-22

[Possibilité de financement](#)

Subvention catalyseur : Éthique (2014-2015)

Date limite d'inscription : 2014-08-15

Date limite de présentation des demandes : 2014-09-15

Le but de cette [possibilité de financement](#) est de renforcer les capacités de recherche en éthique dans le domaine de la santé (recherche en santé, promotion et maintien de la santé, soins cliniques, santé des populations et santé publique, systèmes et services de santé, politiques et gouvernance) en encourageant les nouveaux chercheurs qui commencent dans le domaine de l'éthique de la santé, ou les chercheurs qui sont nouveaux dans le domaine de l'éthique de la santé, à présenter une demande de subvention de projet pilote d'un an ou deux comme candidat principal désigné.

Bourse salariale pour nouveau chercheur : Annonce de priorités d'hiver 2014

Date limite de présentation des demandes : 2014-12-01

- [Recherche en santé des Premières Nations, Métis et/ou Inuits](#)

Rappel : PF des Voies de l'équité

Équipe de recherche sur la mise en œuvre des Voies de l'équité – composante 1

Date limite pour la Lettre d'intention : 2014-08-05

Présentation d'une pleine demande : 2014-10-15

[Possibilité de financement](#)

Subvention de fonctionnement : Recherche interventionnelle en santé des populations

Date limite de présentation des demandes : 2014-09-15

[Possibilité de financement](#)

L'Institut de la santé des Autochtones favorise l'avancement d'un programme national de recherche en santé pour améliorer et promouvoir la santé des Premières nations, des Inuits et des Métis du Canada, par la recherche, l'application des connaissances et le renforcement des capacités. L'Institut poursuit l'excellence en recherche en respectant les priorités de recherche communautaire et les connaissances, valeurs et cultures autochtones.

NOUS REJOINDRE

Malcolm King, PhD, FCCP
Directeur scientifique

Paul Bélanger, BScN
Directeur adjoint - Ottawa

Cynthia Stirbys
Directrice adjointe - Burnaby

Jacques Dalton
Associé, Initiatives stratégiques

Jeff LaPlante
Agent de projets

Mélanie Bergeron
Agente de projets

Nicole Manson
Gestionnaire des finances et des RH

[Site Web de l'ISA](#)